## Otorgamiento de los Premios Culturales de AFESE

Carlos Alberto Velasteguí\*

C eñor Galo René Pérez, Director General de Relaciones Cultu-🕽 rales de la Cancillería y Presidente de la Comisión de Conmemoraciones Cívicas de la Presidencia de la República

Señor Doctor Galo Galarza, Coordinador de la Comisión Cultural de la Asociación

Señor Embajador Luis Valencia, ex Ministro de Relaciones Exteriores

Señor Doctor Claude Lara, Ministro del Servicio Exterior Ecuato-

Señora Nicole Adoum, cónyuge del maestro Jorge Enrique Adoum, señores Oswaldo Muñoz Mariño, Walter Franco, Gustavo Guevara y Plutarco Naranjo distinguidos e ilustres homenajeados maestros de la cultura

Honorables representantes diplomáticos

Apreciados compañeras y compañeros

Señores y señoras:

Koichiro Matsuura, Director General de la UNESCO, luego del fatídico 11 de septiembre y de la adopción de la Declaración Universal de la UNESCO sobre Diversidad Cultural en noviembre de 2001, señaló que esos dos elementos brindan a los estados «la ocasión de reafirmar su convicción de que el diálogo intercultural es el mejor garante de la paz» y, efectivamente, nosotros, los diplomáticos, conscientes de ello, nos embarcamos en la grata gestión de promocionar la cultura, y en nuestro caso particular, la cultura ecuatoriana.

Efectivamente, quienes integramos el servicio exterior ecuatoriano, quienes representamos a nuestro país, tenemos el compromiso de promocionar a la patria, de trascender sus logros más allá de sus fronteras y, en este proceso, alentamos al conocimiento de nuestra cultura.

Ello tiene fundamento si concebimos que la cultura a estado vinculada desde siempre a la evolución

<sup>\*</sup> Ministro del Servicio Exterior del Ecuador.

general de la humanidad, integrada a los conceptos de civilización. Referirnos a ella es hablar de los progresos del hombre en todos los dominios y desde todos los puntos de vista en la medida en que contribuyen a la realización espiritual del individuo, del engrandecimiento de una colectividad, y a trascender valores de la humanidad.

Así, la cultura, a través de sus exponentes, es una percepción de la identidad del país, de diversas artes y formas de expresión. Manifestaciones que a más de ser apreciadas y compartidas individualmente, nos induce, a los funcionarios de la cancillería, a esforzarnos por difundirlas al mundo.

Bien proclama la declaración de la UNESCO sobre diversidad cultural, ya antes mencionada, en su artículo primero, que «fuente de intercambios, de innovación y de creatividad, la diversidad cultural es, para el género humano, tan necesaria como la diversidad biológica para los organismos vivos» y prosigue estableciendo que «en este sentido, constituye el patrimonio común de la humanidad y debe ser reconocida y consolidada en beneficio de las generaciones presentes y futuras».

Compartimos plenamente estos conceptos y por ello la Asociación de Funcionarios y Empleados del Servicio Exterior Ecuatoriano desea rendir un homenaje a ilustres exponentes de nuestras representaciones artísticas, quienes, a través de sus obras y actividades, han dado lustre a la literatura, música, arte plástica, poesía y la investigación y ensavo ecuatorianos. A nuestros distinguidos maestros Adoum (cuya candidatura se encuentra propuesta para el premio «Cervantes» de España y a la cual la AFESE se ha sumado en el apoyo), Guevara, Muñoz, Franco y Naranjo el reconocimiento de todos quienes formamos esta cancillería por permitirnos disponer de herramientas culturales que facilitan trascender el conocimiento del Ecuador en un plano amplio y universal. Son dignos merecedores de la medalla «Valores de la Cultura Ecuatoriana», medalla que, con acierto, fue establecida por un apreciado antecesor en la dirección de esta querida AFESE, que hoy, por segunda vez, se complace en ofrecerla a quienes en su campo han gestado aportes que engrandecen el conocimiento y cultura de la patria. Gracias ilustres maestros, valores de nuestra cultura.

Esta noche la cultura abarca todo nuestro horizonte y por ello también deseamos presentar dos obras que en este año la asociación patrocinó. La primera de ellas responde a un trabajo arduo de investigación de dos reconocidos ecuatorianos, uno de ellos residente en Francia por larga data, Darío Lara, y el otro, su hijo, Claude Lara, Ministro del Servicio Exterior Ecuatoriano. Su obra «Correspondencia de Jorge Carrera Andrade con intelectuales de

la lengua francesa» en tres tomos (4, 5 y 6)\* de la Biblioteca del Pensamiento Internacionalista del Ecuador, auspiciada por la AFESE, abre horizontes a nuevos conocimientos y correspondencia inédita de uno de los más grandes poetas del Ecuador.

La segunda obra es la tercera edición, y ello ya debe anticiparnos sobre su valía, del «Diccionario de Derecho Internacional» del embajador Miguel Vasco, diplomático de carrera del servicio exterior ecuatoriano y ex representante de la Organización de los Estados Americanos ante Brasil. Dicha obra constituye, sin lugar a dudas, libro de consulta para quienes tenemos interés en la diplomacia y las relaciones internacionales.

Finalmente, en esta noche también deseamos presentar la revista número 41 de la Asociación de Funcionarios y Empleados del Servicio Exterior Ecuatoriano -AFESE-\*. Revista con 28 años de presencia en el país y que hoy nos presenta, gracias a la tenacidad y empeño de nuestro apreciado y prolífico coordinador cultural, doctor Galo Galarza, a quien expreso mi reconocimiento por su permanente apoyo, diversos

artículos relacionados con asuntos internacionales, asuntos históricos, testimonios y literatura.

A mi modesto entender destaca entre los artículos la reproducción textual de la conferencia de clausura de la semana con motivo del «Día del Diplomático», que organizamos en mayo de este año, y que fue proferida por el embajador José Ayala Lasso, ex canciller de la república por tres ocasiones, con el título «Los principios éticos del diplomático». Lectura fundamental que establece claramente el escenario para una gestión digna, responsable y profesional de quienes hacemos el servicio exterior ecuatoriano y sobre todo para quienes tienen la obligación de conducir esta cancillería hacia el logro de los objetivos nacionales.

Apreciados amigos, el conocimiento, el arte y la cultura son las armas que una sociedad debe buscar para enfrentar las limitaciones de horizontes, sólo su práctica nos brindará mejores días.

Gracias

Quito, Capital Administrativa, noviembre de 2004

<sup>\*</sup> En cuanto a esas publicaciones ver: www.afese.com (revista y biblioteca)